



Mi Universidad

GUION

Diego Oliver Navarro Alvarez

Cuarto parcial

Antropologia medica II

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 4 de Junio de 2025

La antropología médica estudia cómo los comportamientos humanos se relacionan con la salud y la enfermedad. Se originó en la antigüedad con Hipócrates y utiliza métodos cualitativos como la etnografía. Aunque fue desplazada por la medicina clínica, un proyecto liderado por enfermeras ayudó a reintegrarla desde una perspectiva interdisciplinaria.

Uno de sus enfoques es la medicina popular, que analiza los conocimientos y recursos etnobotánicos usados por comunidades rurales de Europa y América Latina.

En cuanto a las teorías del origen de la vida:

- El darwinismo se basa en la selección natural y la adaptación de las especies.
- El creacionismo defiende que una entidad superior creó el universo. Puede ser: Contemporáneo, que considera parte del conocimiento científico. Clásico, que interpreta literalmente textos religiosos.
- El neodarwinismo combina la evolución de Darwin con la genética mendeliana y la paleontología.

Ceriani Cernadas destaca que cada cultura interpreta la enfermedad a través de sus propios símbolos y significados. El modelo médico hegemónico ha logrado avances científicos, pero a veces ignora lo social y emocional, a diferencia de prácticas como la medicina tradicional mexicana.

Uróstegui-Flores habla de los síndromes filiales, que muestran cómo la dinámica familiar mexicana afecta la salud mental.

Pedro Laín propone el concepto de encuentro interhumano, subrayando la importancia de una relación médico-paciente más humana basada en la comprensión histórica y antropológica.

Por último, el ciclo vital familiar en México enfrenta retos como la migración, pobreza y violencia, lo cual repercute en la salud.

La salud es más que ausencia de enfermedad: es un diálogo entre cultura, ciencia y humanidad.

La enfermedad ha acompañado al ser humano desde siempre, pero su interpretación cambia según la cultura. En la época prehispánica, los pueblos como Tlatilco ya documentaban enfermedades como el micetoma. Durante el siglo XIX, dolencias como el empacho eran tratadas con saberes tradicionales. Incluso dioses como Tláloc representaban males físicos como la ascitis, mostrando cómo el pensamiento mágico-religioso conectaba salud y espiritualidad.

De ahí nace la antropología médica, disciplina que estudia cómo las culturas entienden la salud, el cuerpo y la enfermedad. En México, esta ciencia ha visibilizado creencias populares, el uso de plantas medicinales, y cómo los sistemas simbólicos como rituales y rezos dan sentido al sufrimiento. Hoy, nos recuerda que no podemos tratar la enfermedad sin mirar también su contexto social y cultural. Por eso es clave hablar de la medicina náhuatl, un sistema holístico que combinaba hierbas, temazcales, oraciones y rituales. De ella nace la medicina tradicional mexicana, con curanderos, parteras y sobadores que aún hoy sanan cuerpo y alma desde una visión integral.

En los hospitales modernos, se busca eficiencia. Un ejemplo es el sistema de dosis unitarias en el IMSS, que reduce costos y errores. Pero también enfrentamos dilemas éticos como el encarnizamiento médico, cuando se prolonga la vida con tratamientos dolorosos y sin beneficio real, ignorando la voluntad del paciente. Entender la salud como proceso implica mirar el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención, y también la enfermeabilidad, que nos dice que enfermar no depende solo del cuerpo, sino de las condiciones sociales. Finalmente, la antropología de la muerte nos enseña que toda cultura ritualiza la pérdida. A través de ritos de paso, como los funerales, los vivos transforman la ausencia en memoria. Para una salud justa, necesitamos reconocer estas visiones, aprender de los pueblos originarios, y construir una medicina más humana, intercultural y ética.

REFERENCIAS:

- 1.- Ars. Medica revista de humanidades (2008), p.190-205, La antropología medica de Pedro Cain Entralgo
- 2.- Menendez, E.L (2005). Antropología medica sufrimiento y enfermedad, Buenos Aires, Argentina
- 3.- Dr. Querts Mendez Odalis y Cals (2013) consideraciones antropologocas en el progreso de formacion profesional del medico general, 17 de Octubre de 2021
4. - Pardo, A. (2007/02). El origen de la vida y la evolución de las especies: Ciencia e interpretaciones (The origen of life and the evolution of the especies: sience and interpretations).
5. -(C.R.I.R.G). S (n.d). Revista ¿como ves? - Divulgación de la cultura y ciencia UNAM
6. Wildfare (S.F) personalidad en primates y su bienestar
- 7.- Topete Lara, H (2008), Hominización y humanización, Cultura. Contribuciones desde Coatepec (15), 427-455. Universidad autónoma del estado de México.
- 8.- César Ceriani Cernadas. (2006, 3 octubre). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Revista Hospital Italiano B. Aires.
- 9.- Spina, E. L. M. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Dialnet.
10. Medicina tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería. Temperamentvm.
- 11.- Pereyra-Elías, R., & Duilio, F. D. (n.d.). Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial?
12. - Revista de salud pública, Volumen 17(2), Abril (2015)
13. - Habilidades en salud mental, aspectos historico-antropológico de la relación médico-paciente. Grupo de habilidades SEMG
14. - Reynar, J;M; Salado; M,R y Arredondo, A.P (2013), analisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas

15. - Holguín, A., Martín-Fiorino, V., & Fundación Unamuno. (2019). EL

CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA (Scientific e-journal; Electronic). *ORBIS*, 15– 15(43), 18–32.

Segundo semestre

1.- Beltrán, D. G. (1986). Nace la antropología médica. Centro de investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social. Recuperado el 15 de 2 de 2025

2.- Dra. Odalis Querts Méndez, D. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Santiago, Cuba: Facultad de Ciencias Médicas. Recuperado el 1 de 3 de 2025

3.- Larragaña, F. E.-L. (2009). Historia, Antropología y Medicina. Distrito Federal, México. Recuperado el 8 de 2 de 2024

4.- Velarde, O. F. (2012). Concepción Mágico-Religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Recuperado el 1 de 3 de 2025

5.- Arellano, O. Blanco-Gil, J. (1994). Modelos Socioeconómicos en Salud Pública: Coincidencias y desencuentros. Salud Pública de México.

6.- López, A. (2012). Texto de medicina náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México. Disponible .

7.- Saldaña, S. (2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México. Disponible

8.- Moreno – Altamirano L. Reflexiones sobre el trayecto salud – padecimiento – enfermedad – atención: una mirada socio antropológica. *Salud pública mex.* 2007; 49 (1): 63 – 70

9.- Carpinteiro, FJ6 (2014) Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones (colegio de Michoacan)*, 35 (137)

- 10.- García Echeverri, JA, Vallejo Carduna, JD, Duque Narnajo, N., & Jimenes Restrepo, A. (2021) Pedro Laín Entrago: apropiación personal de la enfermedad. Aporte para una antropología cristiana, Revista Guillermo de Ockman 19, 1 125 – 143
11. Campos Navarro, R, Peña Sánchez, E y 8 Pablo hyola. A (2017) aproximación crítica a los políticos públicas de salud indígena medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016) salud colectiva. P. 443
12. Masferrer Kan, E. (2013). Los ritos de paso y su incidencia en el campo religioso mexicano. Cuicuilco. Revista de Ciencias Antropológicas, 20(57), 191– 206.
13. Rodríguez, A. M., & Pérez, J. L. (2017). El encarnizamiento terapéutico: Una revisión bioética desde la práctica médica. Revista Latinoamericana de Bioética, 17(1), 35–47.
14. Acosta Orrego, N. (2014). La muerte en el contexto del rito funerario: un “sí, pero no”. Revista de Estudios Sociales y Antropológicos, (no disponible).